

DE ELECCIONES

LA CONTIENDA

Pasado mañana se abren los comicios. Cuando LA VERDAD vuelva á ver la luz pública, la voluntad de los pueblos se habrá impuesto, nombrando sus diputados. ¿Será la voluntad la que se imponga? ¿El voto será libre, sin presiones? Esto es lo que no sabemos. Únicamente podemos afirmar que, legal ó ilegalmente, moral ó inmoralmte los diputados serán elegidos.

Nauseas nos dá, y á quien de imparcial se precie le sucederá lo mismo, la desfachatez con que se afirma por algunos que en las actuales elecciones imperará la sinceridad. Es falso, absolutamente falso. Nosotros no nos hemos limitado á utilizar tópicos comunes en periodo electoral. Quien quiera ver la colección de LA VERDAD podrá enterarse de que hemos citado pueblos venales, y á continuación consignábamos el precio de la venta. De cuanto hemos afirmado tenemos pruebas testificales ó escritas. Y la prueba más rotunda y abrumadora, es la conciencia pública indignada por los alardes de algunos candidatos que han montado sus oficinas electorales en la Sucursal del Banco de España.

Conste, ahora, que si hemos hablado de ventas indignas, de sobornos despreciables, no ha sido por temor á la derrota de la que pudiéramos llamar noble causa, sino para velar por los fueros de la Ley, ya que en esta Bizancio de corrupciones políticas, lo mismo los de arriba que los de abajo han hecho del precepto escrito un espantajo para asustar á los que lealmente se conducen, y amparar á conculcadores, protervos y desaprensivos.

No tememos por el triunfo de nadie. Hoy que Sylock pasea su rostro repugnante por los distritos, con las alas que el progreso le presta, damos de mano á estos bajos ardides políticos que deshonran á los pueblos que los toleran y á las personas que los utilizan. Con dinero y sin dinero, cuando el pueblo se percate de que las elecciones se han convertido en mercado público, en el que la demanda fué espléndida en el ofrecer y cicatera en el cumplir, se impondrá la serenidad de juicio, y de las urnas saldrá ungido representante, quien tenga méritos para ello, pero de ninguna manera el que haya pretendido forjar una reputación provincial con un puñado de pesetas.

Así lo creemos nosotros, y de equivocarnos se evidenciaría una gran infamia.

Aunque lo prediquen frailes descalzos, no podemos concebir que Almazán traicione á su representante. Recientes están los favores recibidos. En construcción se hallan las magníficas Escuelas, para las que obtuvo del Estado el Sr. Martínez Asenjo una subvención crecida, cre-

cidísima que no tiene igual en ningún otro distrito. Cierto que los Comités de las Camarillas de la envidia, lograron hacer de las Escuelas arma de combate contra el Sr. Martínez Asenjo; por la Alcaldía, enemiga del representante en Cortes, se sustituyeron trabajadores, admitiendo en las obras á quienes ofrecían votar en contra del representante en Cortes, ó imponiendo, como condición previa para trabajar, la de combatir al Sr. Martínez Asenjo. Tamaña infamia pudo perpetrarse, planteando á los obreros el dilema brutal del hambre ó la traición. Aparentemente, el Alcalde de Almazán consiguió su objeto: un gran favor del Sr. Martínez Asenjo, sirvió á sus menguados enemigos de arma ofensiva. La traición, se consumaba.

Pero, en el momento oportuno, en la hora crítica de las reivindicaciones, de las grandes justicias, sabrá imponerse la hidalguía adnamantina, volviendo por sus prestigios puestos en entredicho por la conducta páfida de unos cuantos cabezillas. Obrar de otra manera sería deshonorarse; si el pueblo de Almazán, olvidando favores recibidos y mejoras realizadas, garantía de un porvenir próspero, siguiese los dictados de politiquillos codiciosos y sin prestigio, sobre ser un pueblo suicida, merecería el desprecio de todos.

La opinión espera de Almazán un soberano esfuerzo reivindicador, y no serán los adnamantinos quienes defrauden á la opinión. El que extravía al pueblo con seducciones de sirena, merece execración. Pasado mañana, recobrado el dominio sobre sí mismo, el pueblo de Almazán dará una lección de nobleza y caballerosidad á cuantos siguen con interés la contienda, sacando triunfante de las urnas á su diputado Sr. Martínez Asenjo, y colgando en la picota los egoísmos, los odios, la codicia, el rencor, todas las bajas pasiones que han salido al palenque público al anunciarse las elecciones. Almazán no puede hacerse solidario de la conducta abominable de unos cuantos enemigos de la paz y la prosperidad públicas, adalides de todas las causas innobles y mezquinas.

Y lo que decimos de Almazán, es extensivo á todos los pueblos del distrito. Ha silbado á sus oídos Sylock-sirena, ejerciendo una seducción pasajera; pero, recobrado el buen sentido, sabrán cumplir los pueblos con su deber que, en la actual contienda, es la razón de su existencia.

Confiados esperamos el bello gesto de Almazán-Medina. Han sido puestos á prueba los pueblos del distrito, y es seguro que saldrán triunfantes, conquistando el general aplauso que solo se otorga á los pueblos conscientes, íntegros y dignos. Su gesto de brava independencia, es mas meritório al forjarse en fondo de corrupción. Que no es virtud la que se mantiene incólume, por que nadie

osó cercarla, sino la que vence á pesar de seducciones y de embates de la perfidia siempre en acecho. Las flores que crecen puras en el fango, son mas admirables que las que se desarrollan en estufas, preservadas de las caricias brutales de los elementos.

En la actual contienda Almazán Medina, tiene que ser flor de fango. De tal suerte se ha desatado á su entorno la corrupción.

Pero Almazán-Medina triunfará, saldrá inmaculado de la prueba, mereciendo la admiración de los espiritus amantes de la ley y de la soberanía popular que la ley debe amparar.

Efímera

DÍA DE SOL

El estío ha llegado.

El sol, espléndido, luce su dorada clámide. Bajo el áureo anal, la Naturaleza florece en ímpetu de vida. Los campos adquieren verdor sugestivo que dice á las almas: juventud, alegría. Florecillas de alba blancura, asoman sus cabezas á través de la verde alfombra: Son como las ilusiones primeras que nacen con la aurora para devanecerse, tras vida efímera, con los ramalazos del otoño.

Los pájaros ensayan sus primeros arpegios. A lo lejos, en las crestas intensamente azules de las sierras vecinas, se oye el tintineo de las esquilas.

Pan, el dios Pan, provisto de zampoña y cayado, trenza melodías desconocidas, de paso que recorta en el cielo su silueta gallarda. De las tierras se alza un vaho cálido de vida. La obra de universal fecundación prosigue tumultuosa y florida.

Las plantas echan sus escamosos verdes ropajes. Los árboles hacen provisión de fronda protectora. Y á su sombra, en la que el sol dibuja caprichosos arabescos, se reanudan con valentía los idilios que amortiguó el invierno.

Todo nace, todo se desarrolla, todo florece.

El sol reaviva pasiones muertas y existencias adoloridas. A todas partes llegan gérmenes de vida.

¡Bendito seas tú, que por igual distribuyes tus dones, cuando el estío se anuncia con floridas gamas y melodiosas sinfonías!

JULIANO.

LLAMARADAS

LAGRIMAS!

Hoy es el triste día que ofrendo en los altares del Dolor el elixir sublime que lleva algún paliativo á los corazones adorados: lágrimas.

En una caja color rosa galoneada de oro, con simbolismos consoladores, han llevado á mi hermana Felicidad al lugar de los muertos, pequeña Necrópolis, cuatro hermosas vírgenes, futuras madres á quienes mi corazón agradecido guarda un recuerdo, como á todos los que nos acompañan en nuestro dolor.

Allí ha quedado, bajo la tierra enegrecida, entre restos de seres ya olvidados; y el tiempo primaveral cubrirá su humilde sepultura de hierbas y flores funerarias, silvestres. Felicidad era su nombre, y la felicidad de un hogar marchado con ella.

Un día solamente ha sido suficiente á la Implacable para hacer de una constitución sana, de una vida plétórica, la carnación inerte, rígida, que no espera otra cosa que los brazos de la tierra donde descansar tranquilamente un siglo, y otro y otro: la eternidad.

A los nueve años, cuando la vida se ve á través de halagadores prismas, la hermosa urdidumbre de Cloto, plácidamente devanada por Láquesis, ha sido traídoramente cortada por la bruñida tigera de Apodos. ¡Cuántos sueños, cuántas ilusiones se habrán truncado á su corte!

Las canciones y las risas que alegraban un hogar, las ironías y el charloteo que solazaban á los pueblerinos, se han estrellado en un ataud, adornado de rosa y oro como los sueños perdidos. Sólo han dejado el eco en doloridos corazones, y su recuerdo en imaginaciones torturadas.

Del ser al no ser, de la vida á la muerte, de la alegría al dolor, de la realidad al recuerdo, del recuerdo á la reminiscencia, de la reminiscencia al olvido, ha de pasar mi querida hermana, como pasaron todos los que fueron, pasaremos los que somos y pasarán los que han de ser: todo tiene su salida y su ocaso, y hay ocasos prematuros.

Unos cuando las flores salen de sus capullos, y la naturaleza esplendente se adereza galana, con ardor juvenil; otros cuando las brisas llevan ardores febriles, saturados de olor á frutos maduros; éstos cuando la hoja crujiente y seca rueda de acá para allá rimando salmodias elegiacas; aquellos cuando la nieve cubre piadosa el suelo cadavérico; bien cuando el sol alumbraba esplendoroso, bien cuando la luna forja fantasmas terríficas; ya plácida ó trágicamente; ora en los mares ora en los continentes, todos pasamos, rindiendo culto á las leyes naturales, con la monotonía que se suceden los días y las noches, en este mundo, impasible á las lágrimas que riegan su faz.

¡Parece que la tierra exige, avara, el polvo con que modeló un ser querido de su frágil material!

Y entre tanto dolor, yo, como otros hermanos queridos, no pude oír su última palabra, no pude cerrar sus párpados y sus labios trágicamente abiertos en ansias de vivir.

Cuando la esperanza se pierde poco á poco, como se estingue la luz crepuscular la obscuridad del dolor impresiona más suavemente que cuando la dicha es bruscamente eclipsada por el infortunio. Entonces queda un cielo estrellado, hermoso; el cielo de la resignación, cuyas estrellas aparecen poco á poco, mientras la esperanza muere, perdida en un horizonte de recuerdos.

Pero cuando la transición es brusca, la sensibilidad desaparece del corazón, los recuerdos huyen de la memoria; y sólo después de pasada la violenta impresión, vienen los recuerdos, como cinta cinematográfica, á torturar el corazón sensibilizado.

¡Pobre hermana! Yo se que á las mansiones cerúleas, donde habitas, habrás subido, evaporadas las lágrimas vertidas sobre tu cuerpecito; y que habrás recogido con angelical sonrisa, los besos póstumos que labios sollozantes marcaron en tu carita inerte...

Niños que apenas despiertan á la vida, infantes tus amables compañeros, futuras madres y madres amorosas, hombres rudos de corazón inmaculado como la amapola trigalina, todos lloraron al ver tu carita pálida, cerrados aquellos alegres ojos, rígidos los labios que modularon ingenuos decires.

Y tus padres y tus hermanos, después de haber doblado la cabeza ante el Dolor que se paseaba en apoteosis triunfal, quedan llorando tu ausencia grabadas en la memoria y en el corazón estas palabras:

Felicidad... veintisiete, abril... mil novecientos diez...

DANIEL RANZ LAFUENTE.

DE AGREDA

LAS ELECCIONES

Señor Director de LA VERDAD

Si negásemos que el Excmo. Sr. Duque de Medinaceli había hecho poco ó nada por el Distrito, sería negar lo evidente. Como consecuencia de esto, su candidatura fué recibida con bastante frialdad por todos, y parecía difícil que se decidiese el distrito á otorgar sus sufragios al ilustre prócer, si alguna otra persona le disputaba la representación en Cortes.

Hoy, no obstante cuanto se dice, es indudable que el distrito ha reaccionado bastante en favor del Duque de Medinaceli, y á ello ha contribuido la condición de su contrincante, y más que nada la presencia en el distrito del joven Duque.

Por lo que á lo primero se refiere, hay que convenir en que no es nada recomendable el candidato contrario. Tampoco el distrito de Agreda tiene que agradecer gran cosa al Sr. Córdoba, y únicamente se recuerda en algunos pueblos que, el candidato liberal, cuando obtuvo la representación en Cortes, realizó pingües negocios que si á él le favorecieron, nada beneficiaron á los pueblos. Así, pues, viendo sin pasión la contienda, justo es reconocer que, si el señor Duque de Medinaceli hizo poco por su distrito, los representantes anteriores tienen muy poco que echarle en cara.

La presencia del Sr. Duque de Medinaceli ha contribuido, notoriamente, por otra parte á modificar el concepto que se tenía en el distrito de su diputado. Digan lo que quieran los amigos del candidato liberal, el recibimiento hecho al Duque de Medinaceli por los pueblos que ha visitado, ha sido correctísimo, y tan pronto como los electores conocían á su representante y podían tratarle, la afabilidad exquisita de su carácter, unida á esa prenda inestimable de la juventud, hacía que se trocase en afecto lo que antes era respeto y cortesía.

Es lo cierto que el ambiente hostil se ha ido desvirtuando, trocándose en hospitalario y cariñoso. Los profesionales de la política, seguirán proyectando sombras en torno del Duque de Medinaceli; pero la bondad de carácter del candidato, la llaneza de su trato, su juventud, y, ¿por qué no decirlo?, su poder, le van captando simpatías, ya que el pueblo, que huye de seguir á los santones en sus himnos guerreros, confía en que si no hizo gran cosa hasta ahora por su distrito el Duque de Medinaceli, puede hacerlo en lo sucesivo, pues se ha preocupado de visitarlo—lo que no hizo al obtener el acta por primera vez—para conocer las necesidades de sus representados y poder abogar por ellas cerca de los poderes públicos.

Esta es la opinión de los que prestan más atención á los intereses generales que á los de bandeja política. La visita del Duque de Medinaceli ha caldeado el ambiente antes glacial para el ilustre prócer. Se espera confiadamente que, el visitar el distrito, es un acto de contrición del que puede arrancar una era de prosperidad. Es conocido por todos el influjo que ejerce cerca de los poderes públicos el señor Duque de Medinaceli, y háciáse falta al distrito de Agreda que su diputado viese de cerca las necesidades de los pueblos para que tratase de remediarlas.

Se han realizado los deseos de los pueblos. Hasta ellos ha llegado el Duque de Medinaceli, seguramente para tomar buena cuenta de sus aspiraciones, pues no tendría objeto la visita si á dicho fin no se encaminase; y como para el ilustre prócer, mejor que para profesionales de la política, querer es poder, confiadamente esperan los agredanos que, después de haber convivido diputado y electores, el Duque de Medinaceli *querrá* laborar por el mejoramiento del distrito, y *pedrá* realizar sus deseos.

En este sentido ha reaccionado la opinión. No se trata ya de liquidar cuentas pendientes—que todos los ex-diputados de Agreda las tienen deficientes—sino de abrir una nueva cuenta para el porvenir.

Y para el porvenir confían en el Duque de Medinaceli los que el domingo le elegerán diputado con sus votos.

De V. affmo. s. s.

UN AGREDEANO

Desde un rincón de Castilla

EL 1.º DE MAYO

Es día de meditación y es triste día este para los que teniendo espíritu rebelde y corazón altruista le vemos pasar desapercibido en estos lugares con pomposo nombre de villas y ciudades.

¡Primero de mayo! Bandera de rebelión, enseña de reivindicaciones, arma del proletariado consciente, tus anhelos no llegan aquí; tus voces, tus gritos de protesta se apagan en el camino; tus aspiraciones se estrellan contra las murallas aporilladas que un día defendían de invasores extranjeros el recinto que el feudalismo acotó en hora preterida y el fanatismo y la rutina siguen explotando en los tiempos actuales, que son de Progreso y Justicia, donde los hombres piensan, sienten y trabajan.

Más aquí, ya se sabe; es el hacendado un tirano y el obrero una máquina que, cuando los émbolos se inutilizan, cuando los dinamos se enmohecen ya retirados de los talleres donde dejaron su energía física, va de una en otra puerta implorando caridad.

Y á hacer más triste, más monótona, más precaria la vida del obrero en estos pueblos, contribuyen su incultura y sus pasiones, bajas como su mentalidad, pobres como su espíritu, raquílicas como su corazón.

Da pena oír las apreciaciones, contemplar los actos de estos hijos del terruño, de estos esclavos de la gleba, de estos paupérrimos seres que ni sienten el acto ni aman la rebelión, que cruzan la vida sin percatarse de su belleza y legan á su prole la estulticia y el alcoholismo, adquirido en las tabernas infectas en sus horas tremebundas de desesperación y vicio.

Vosotros, los obreros conscientes de las ciudades cultas que sostenéis escuelas y mantenéis solidaridad, ¿con cuánta pena contemplaréis el triste cuadro que ofrecen estos sin cultura, estos irresponsables que tremolan con cierta vanidad la bandera de su rutina y se jactan á menudo de su brutal fuerza ó de su arteria insana, que solo en las quimeras tabernarias ó en las apuestas insensatas saben desplegar!

Ved por qué el primero de mayo, ese primero de mayo que con viril protesta santificáis, es para mí, espíritu gemelo del vuestro, día de tortura. Paseo las calles, por ellas caminan porque es día de asueto, unos cuantos obreros que penetran de vez en cuando en los templos de Baco para tomar unas copas que, ingeridas con prudencia, pudieran ser energías y solo al ser escanciadas con ansia, se convierten en elemento perturbador, fuente de discordias y generadoras de crímenes.

A qué tristes consideraciones lleva este espectáculo; no quiero que mi amargura turbe la fiesta nuncio de redención; hago aquí punto, gritando con vosotros:

¡Viva la solidaridad obrera!

¡Laboremos porque el amor y la cultura sean el oriente de todos los buenos...

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ

Arévalo, 1.º de mayo, 910.

DE LA INFANCIA

De niño, me gustaba mucho el silencio. Recuerdo confusamente como si lo sucedido me sucediera en otra vida, el inespereado goce de una tarde.

Era yo pequeñuelo, tendría unos cinco años, cuando vivía en una calle céntrica de una gran ciudad. Por el balcón abierto inyadando el salón entraba el rumor mundanal, los prolongados ruidos de la calle. Yo los huía. Mi gesto huraño preñado de naciente misantropía esquivaba el asomarse al balcón, el inclinarse sobre la barandilla.

Vivía con una hermana mayor. Esta hacía sus labores en su gabinete y para regocijo mío d.jábame solo en una habitación que todavía recuerdo, en una habitación que era un despacho y fué preciado y amplio estuche de mis juguetes. A veces leía los libros que había en ella, libros en los estantes, encima de la mesa, dispersados por la alfombra, algunos mostrando bajo la opaca luz del cuarto sus finas estampas. Y los leía sin entenderlos. Aun no era yo precoz.

Había en el despacho, en la estancia de mis juegos un antiguo reloj de pared, aviejado de haber estado colgado de un muro casi una eternidad de horas, cuyas horas sonaban con un fuerte estrépito de metal.

Estaba yo enfermo y acababan de dar las seis. Mi hermana atendiendo fielmente al cuidado mío, entraba en el cuarto de rato en rato, así como de media en media hora. Acababan de dar las seis y sentía sus pisadas por el pasillo. Venía, arropábame un poco y se marchaba. Volvían á sonar sus pisadas. Cariñoso pisar de un ser que nos ronda cuando tenemos miedo. Cariñoso pisar que parece sonar blandamente en el corazón y este no los olvida.

Me dejó arropado y ya no volvería hasta dentro de un buen rato. ¡Qué bien se estaba allí! Reconcentrado en mi alcoba, gustando la tranquila soledad de mi corazón sin inquietudes. Había dejado la ventana abierta de par en par.

Comenzaba á dormirme y sentí una música cercana, como en un sueño. Pero yo no soñaba. La percibía claramente. Aquella música se apoderaba de mi ánimo enterneciéndolo. Entraba silenciosamente en mi alma llenándola de una vaga sensación de felicidad.

Era una vecina soñadora y sentimental que tecleaba un viejo piano con los ágiles dedos de sus manos aristocráticas.

Yo pensé en ella. Pensé en unas manos blancas, muy blancas de princesa encantada que vendrían á acariciarme y me pondrían bueno. Y pensé que la música vecina podría volver á acariciar mis oídos cuando fuera mayor.

ANGEL SUÁREZ

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

CHISMORREO POLÍTICO

Estamos en las postrimerías del *Chismorreco político*. Dentro de cuarenta y ocho horas, descansará toda la maquinaria electoral.

Y no quedará después de las elecciones, más que algún delegado ministerial en la cárcel.

Porque hay Alcaldes capaces de detener al lucero del alba, aunque se haga perfecto ministerial y vaya á ejercer coacciones.

Y hacen bien esos Alcaldes: Al pez, se le debe cojer por la boca. ¿Se quiere presión oficial? Pues á la cárcel, oficialmente, con la presión.

La ley ampara á los Alcaldes.

El clero no perdona.

Ayer, varios republicanos visitaron algunos pueblos del distrito, y, diz que, al salir de un pueblo los republicanos, el cura acudió precipitadamente á arengar al grupo de convecinos que despedía á los propagandistas.

Y no es lo malo que arengase, lo peor es que calumnió al Sr. Aynso, diciendo á los vecinos, entre otras falsedades, que había estado en la revolución de Barcelona.

La mentira y la falsedad, ¿son las armas de Cristo?

Conocemos el palo de donde ha salido esa astilla, y ya lo dice el refrán.

Lo malo es que el pueblo va siendo cons-

ciente, y, al regresar los propagandistas saborearon, en la amable compañía de los arengados, la *graciosa* prédica del humilde siervo del Señor.

¡Qué ridículo!

Por fás, ó por *Nefas*—ó algo así—también ha ido el *chorro de oro...* ese cuento que inventa la gente.

Y el caso es que la gente inventa que el chorro de oro ha encontrado terreno permeable, por donde se han filtrado 500 pesetas.

Y que, por *Nefas*, solo ejercitará, libérrimamente, el derecho del sufragio, un elector.

En cambio hemos sabido que existe un telegrama ordenando la formación de expediente por coacción.

¡Bien por el Sr. Gobernador!, si lo que nos dicen es cierto.

Pero sería chusco que, el expediente por coacción, se le instruyese al vecino de Nepas, que ha sido refractario al chorro de oro.

Cosas más gordas veredes.

Otro cuento estupendo.

Ya es conocido el puritanismo de los canalejistas, y es conocida doña Sinceridad.

Todos sabemos que se detuvo á un diputado, para que no visitase su distrito, pretextando que era de la Comisión.

Pues bien: el Secretario del Delegado de Hacienda, está ó ha estado en compañía de los electoreros canalejistas en Almazán.

¿Para cobrar algún apremio?

¿Para *predicar* á los electores las sanas doctrinas de la democracia con puchero? Misterio.

POR TIERRAS CASTELLANAS

INTELECTUALIDAD SORIANA

A tí ¡oh! noble Soria, preterida, yo te canto.

Soria sigue atentamente, la evolución regeneradora y sana, que la Literatura ha impuesto en España. Y no se crea que consiste en caminar á retaguardia en la senda del Progreso, pues contando con elementos—dentro de su modestia, valiosísimos—fuera en ella cobardía, el ir á la zaga... fuera indigno, de la nunca mentida hidalguía, que siempreregonaron y pusieron con sus actos muy alto, tan alto como su pobreza, los nobles hijos del numantino suelo...

Don Miguel Unamuno, en una interesante, sentida y bellísima carta dirigida al exquisito poeta Machado, ponía de manifiesto, y con cariño, la esperanza de una resurrección gloriosa, de la intelectualidad de ese rincón, de la vieja comarca castellana.

Y á la verdad, que la esperanza que alentara en el ánimo bondadoso del maestro sabio, fué profecía, y hoy se presenta como una admirable floración de los espíritus...

Soria despierta de su letargo... Letargo en parte involuntario, porque si en él sumióse la mentalidad, causa fué de ello el que los Gobiernos obraran á la manera, como si esa provincia postergada hubiera desaparecido del español mapa.

Soria clamó, pidió; quiso hacer valer sus derechos, pero *nadie* hizo caso; lejos de ello, lanzáronle al rostro, como apóstrofe denigrante, la sinrazón de un refrán decadente...

Y el terruño se estremeció... Y como si ese estremecimiento fuera presidido por los heroicos numantinos, desde la paz dolorosa de sus tumbas, los ánimos, sedentados por el abandono implacable, resurgieron potentes y fuertes en alientos de vida, que desterrando lo miserable de un vegetar odioso y haciendo bandera de los truncados ideales, lanzáronse con frío á la palestra...

¿La prueba?

Soria cuenta hoy día con unos 8.000 y tantos de habitantes... Editanse en ella más de *doce* periódicos... ¿Qué os parece la

proporción? Yo creo que no hay en España muchas poblaciones que disfruten de una tan numerosa lectura, relativa á ese pequeño número de pobladores...

La mayoría de ellos se mantienen y progresan; y de lo que asevero pueden dar y otorgar fe las publicaciones, cuyos títulos á continuación copio.

Y son: *Tierra Soriana, Avisador Numinario, Noticiero, Juventud, Voz Castellana*, y LA VERDAD. Todos ellos á excepción del último, informan los ideales políticos de los partidos militantes.

El último es independiente. Su labor —cosa rara— consiste en defender su lema LA VERDAD; lucha siempre, en su noble y valiente trabajo, porque *la luz se haga*.

Sus sincerismos, que tan pronto le otorgan como le restan amistades, serian peligrosos para otro espíritu menos fuerte, menos animoso, que el de su director... Benito Artigas, literato delicado, de una ironía é idealidad finísima, se apresta á la lucha por LA VERDAD en las rudas faenas periodísticas, sin que nunca su energía se amedrente... sin que jamás su arrogancia desfallezca.

No es Artigas un advenedizo: El puesto que ocupa en campo literario lo ganó en honrosas empresas, y la *hoja de servicios* en que informan sus labores se halla avalorada por una documentación meritísima, que habla de lo extensivo é intenso de su talento, y en la que se forjan ideales y altruismos como los que brotan entre luces vivísimas y diáfanos, pleróricos de bellezas en sus obras «Neurasténias», «Autor laureado», etc., etc.....

El pueblo soriano triunfa. Su triunfo obedece á que todo su ser vibró jubiloso al saber que *alguien* hacía justicia á su valimiento... Y que ese alguien se llamaba y se llama D. Miguel Unamuno... El docto maestro, que es honra de su España.

G. MORENAS DE TEJADA.

Madrid-4-910.

(Del Heraldo de Zamora.)

La cigüeña y la lombriz

FÁBULA

Diz, que presa una cigüeña á la lombriz al nido la llevaba por la altura para darla en su buche sepultura.

Más, seguramente, no pasó Jonás en aquel lapso eterno de tres días donde dicen corrió tantas orgías.

Pues, y según se desprende—claro es— la lombriz suplicaba á la cigüeña como hacía aquel viejo de la leña.

—Si, te comprendo la dijo; pero, di: ¿qué remedio eficaz crees seguro que evitar pueda en todo el mal futuro?

Yo, te propongo cigüeña:—Que no te encenagues metiéndote en los charcos; esto hacen los hombres que son parcos.

ROMÁN SILVASO.

Elecciones en la provincia

Estamos en el momento crítico de las elecciones. Todos los candidatos se encuentran trabajando sus distritos, redoblando sus esfuerzos á medida que se aproxima el día en que el voto de los electores ha de dar la razón al que la tenga, ó aparente tenerla.

En el distrito de Almazán, á pesar de los pesares, no obstante la lucha titánico planteada por el acaudalado propietaria Sr. Arpón, el triunfo será, según todas las probabilidades y contando con las referencias que tenemos, del Excmo. Señor D. Lamberto Martínez Asenjo.

En Agreda, según nos manifiesta nuestro corresponsal en el distrito,—en comunicación que publicamos en otro lugar— obtendrá el acta el Excmo. Sr. Duque de Medinaceli.

En Burgo de Osma, nada concreto se sabe. Luchan con fé D. Julián Muñoz y don Luis Ayuso Peña; el primero cuenta con el apoyo oficial, que no es grano de anís... mandando los democráticos canalejistas; el segundo tiene arraigo en el distrito y muchas simpatías.

Desde luego puede afirmarse que la votación que obtenga el Sr. Ayuso Peña, será brillante, y vendrá á rectificar las campañas de difamación realizada por un papel trisemanal cuyo nombre mancha.

Y tengan en cuenta que si los republicanos, desairados por los canalejistas en Soria, tomasen la represalia en Burgo de Osma,—cosa que no es imposible—saldría derrotado el Sr. Muñoz.

En Soria, la contienda reviste un carácter especialísimo.

Los republicanos han presentado candidatos á D. Manuel Hilario Ayuso, y el partido popular, con la modestia que le es característica, pero con el entusiasmo que presta el amor á un ideal, trabaja activamente en pró de su candidato.

Ha sido el Sr. Ayuso Iglesias objeto de injustas apreciaciones por algunos colegas locales. En un principio se lanzó la especie de que era tomada á guasa su candidatura, y esto, evidentemente, no es cierto. Un comité prestigioso, de personalidades serias y de arraigo, le proclamó, La presentación, pues, fué mas seria que la de todos los demás candidatos que, ante sí y por sí se presentan. Después, ha continuado la campaña tendenciosa, deslizándose en los periódicos que á lo mas que podía aspirar el candidato republicano es á no obtener una votación ridícula; y esto, que es la opinión de uno, también nos parece poco piadoso, pues, el Sr. Ayuso Iglesias—y no tratamos de molestar á nadie—tiene talento y títulos sobrados para aspirar al acta, y es á mayor abundamiento, hijo de la provincia. Contra viento y marea fué elegido diputado provincial, y contra viento y marea podría serlo á Cortes; buena prueba de ello la dan en Montilla, donde no regatean aclamaciones, elogios y ditirambos á nuestro paisano. Ahora bien; el adagio lo dice: «nadie es profeta etc.» Pero de todas suertes, significa poca caridad orientar las campañas en determinado sentido.

Y nada decimos de las procaçidades, insultos, injurias é infamias que vierte un periodico local. No es digno de que se le tome en cuenta: está juzgado y sentenciado.

El Sr. Vizconde de Eza, si bien es verdad que no ha venido á Soria, tiene amigos que trabajan con entusiasmo su candidatura. Nosotros que conocemos referencias de los pueblos, hemos podido observar que no se ha tomado la contienda con la indiferencia que quiere hacer ver algun colega. Y hemos visto más: que no serán los censos para el candidato conservador, sino que habrá divisiones... tantas que no nos atrevemos á vaticinar nada.

ULTIMA HORA

Las noticias que recibimos de Almazán, si bien siguen confirmando el triunfo del

señor Martínez Asenjo, son alarmantes. Nos dicen que se ha pretendido detener al diputado provincial D. José Rodrigo, y que los ánimos están excitadísimos.

Nos aseguran que en el pueblo de Almazán no están dispuestos á tolerar infamias. Hay elementos sanos, de los que no se venden, que defenderán á sus amigos ó afectos, incluso con el sacrificio de su vida. Y está, Sr. Gobernador, por grande que sea el interés del gobierno en sacar un diputado á toda costa, debe evitarse.

La detención del Sr. Rodrigo ú otras polacadas análogas, costarán derramamiento de sangre. Así nos lo comunican.

A tiempo lo advertimos. Restablézcase el imperio de la paz, pues, no sería difícil que el pueblo provocado se tomase la justicia por su mano.

Esto hay que impedirlo á toda costa; de lo contrario, si la sangre se derramase, pesaría eternamente sobre la cabeza de los culpables.

CRONICA LOCAL

CUADRILLA DE SAN CLEMENTE: No habiéndose podido reunir la Cuadrilla el día 1.º de mayo según es uso y costumbre, se convoca á los vecinos para las 2 de la tarde del 8 de los corrientes, con objeto de celebrar Cuadrilla.—El Jurado, Benito Artigas.

Nuestro distinguido amigo el director del *Noticiero de Soria*, sufre desde hace algunos días una afección catarral. Celebraremos su total restablecimiento.

Ha contraído matrimonio en La Cuenca el soldado Román Soria Rubio, con la joven María Soria.

El contrayente estuvo en la campaña de Melilla, y regresó á España inútil. Les deseamos muchas felicidades á los recién casados.

Con licencia de dos meses ha llegado á Soria nuestro joven paisano el sargento del Regimiento de San Fernando, D. Genaro Calonge Allende.

Terminada la licencia marchará á incorporarse á su cuerpo en Melilla.

Bastante aliviado de su dolencia, ha regresado de Madrid nuestro querido amigo el joven doctor Lázaro Garcés Ramos. Sinceramente nos alegramos de la mejoría, y le deseamos total restablecimiento.

Anoche, en el Nuevo Circulo Mercantil se celebró un baile de confianza que estuvo muy animado.

Arrastrado por unas caballerías que llevaba del ramal, para darles agua, el joven Dionisio Gordo de Montuenga sufrió graves heridas que le ocasionaron la muerte.

Ha aprobado la oposición á delineantes de Obras públicas, el joven D. Basilio Ballesteros.

Le felicitamos, así como á su profesor Sr. Menchero.

La esposa de nuestro querido amigo el letrado y funcionario D. Julio Soria, ha dado á luz, con toda felicidad, una hermosa niña.

Reciban nuestra enhorabuena los felices padres.

Según noticias que nos merecen entero crédito, si es cierto que al pueblo de Calatañazor se le ofreció dinero por los votos, no lo es menos que dicho pueblo lo rechazó, para emitir libérrimamente su sufragio.

Mucho tienen que aprender de Calatañazor bastantes pueblos de la provincia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos los señores alcalde, Secretario y Juez de la villa de Vinuesa.—Sean bien venidos.

Ayer fué administrado el Sacramento de la Comunión á los enfermos que no pudieron cumplir el precepto Pascual.

El acto, al que asistió numerosa concurrencia, revistió la solemnidad acostumbrada.

La sesión convocada para el día 3 no pudo celebrarse por falta de número.

Nos consta, no obstante, que en Soria había número suficiente.

¿Cómo no se reunió? Solo interesaba distraer á los diputados que vinieron de fuera un día de elecciones?

Elias Casado, *Camañas*, del Burgo, ha sido detenido como autor de varios robos, realizados en distintas ocasiones, en el Depósito municipal.

Los niños de las escuelas de Valdeavellano de Tera, han contribuido con 4,80 pesetas á la subscripción para los damnificados por las inundaciones.

Ha regresado á Valladolid, luego de permanecer una temporada en Soria doña Faustina Nogaerol, tía de nuestro querido amigo y compañero D. Enrique Garcia Nogaerol.

Imprenta de Fermín Jodra.

compañía de los burgenses nos hubiera retenido indefinidamente. A sus requerimientos contestamos con el ofrecimiento de volver en Agosto, y nos despedimos de nuestros nuevos y excelentes amigos.

Subimos á la diligencia. La casualidad hizo que los compañeros del viaje de ida lo fueran del de vuelta. En el camino nos contábamos las mutuas impresiones.

La diligencia marchaba con la acostumbrada desesperante lentitud. A uno y otro lado se extendían fértiles vegas; de frente, tendida la carretera, cinta blanca festoneada con magníficos ejemplares de altos álamos. De pronto, la verde fronda de los álamos, se torna amarillenta y parduzca. Otros, muestran sus brazos descarnados, elevándose al cielo en demanda de justicia; miramos al tronco, y, en toda la serie de álamos que avanza hasta el horizonte formando verdes persianas, percibimos una franja uniforme, color de leña seca. Estamos atravesando por el país salvaje del descortezamiento. Maquinalmente, nuestras manos buscan un arma para defenderse ó atacar á invisibles feroces enemigos dignos de morar en guaridas de solvas virgenes.

Rica, otra de D.ª Vicenta Rodrigo, otra de D. Nicasio Ronsanz, y el molino de Arizón.

Burgo-San Esteban

Nuestro simpático paisano Elias de Marco, á la sazón establecido en el Burgo, no desaprovechó ocasión para hacernos objeto de sus atenciones y patentizarnos su afecto. Conocedor de nuestro deseo de ir á San Esteban de Gormaz, con objeto de entrevistar á un colega, ofreciones galantemente su «araña» y, de él acompañados, fuimos á la villa que tantos recuerdos históricos evoca.

No pudimos realizar el propósito que á San Esteban nos llevaba, por ausencia de nuestro distinguido colega, y nos limitamos á visitar el Castillo en ruinas y el puente de dieciocho ojos que se alza sobre el Duero, á cuya entrada hay un torreón, derruido en parte, vigía adelantado de la llamada «puerta de Castilla».

Amenazando al pueblo con desprenimientos de grandes moles de rocas que aparecen como suspendidas en el aire, se levanta sobre un cerro elevado, el castillo en ruinas. Las aguas torrenciales

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MÁQUINA

SINGER

LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGERha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER

las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-
TES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS
MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE
UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

mundo.



Despacho en Soria: Collado, 28

IMPRENTA DE JODRA
 Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA
 En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de
 impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales,
 esquelas de defunción, etc. etc., a precios económicos.

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiadados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones
Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los veinte años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelesiana

JOSE POYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos.

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisín, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (810.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda; sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

— 98 —

socavan continuamente el cerro y, no sería muy extraño que, faltos de base, cayeran sobre el pueblo, en plazo más ó menos largo, bloques de roca viva que sembrarían la destrucción y la muerte. Según nos dicen, se ha registrado ya algún desprendimiento.

Serpando por la ladera del cerro, entre grupos sentados á las puertas de las bodegas, ascendimos al Castillo que en otro tiempo, debió ser inexpugnable, y hoy es meseta desmantelada sobre la que se alzan paños desgarrados de gruesos muros.

De lo que queda de las murallas, el hombre, destructor de los vestigios de la historia, saca las piedras para edificar sus viviendas, sin preocuparse de las reliquias del pasado que debieran ser objeto de veneración. Quitando, y no poniendo, llegará día en que, donde se asentó el castillo, no quede más que una prominencia pelada, con los mismos riesgos que actualmente; pero sin recuerdo histórico alguno.

Además de los muros, que aún se conservan, por lo que puede juzgarse que el castillo constaba de dos cuerpos que se comunicaban por una puerta aún distin-

— 99 —

ta, hay un profundo y estrecho aljibe ó cisterna, muy bien conservado.

Desde arriba, el pueblo parece un pequeño aduar de tribus errantes que han hecho un alto en su éxodo aventurero é inacabable. Las estribaciones del cerro, batidas por las aguas torrenciales, forman caprichosas figuras y, ora semejan bandadas de focas lanzándose al espacio, ora trompas de paquidermos gigantes que buzan en el abismo.

Bajamos; y—después de reparar en el café, que á la vez es fonda, las fuerzas perdidas en nuestra ascensión—pasamos por la plaza, en cuyo centro un orgánico tocaba alegres bailables; cruzamos la carretera, por la que deambulaban ríngleras de jóvenes luciendo fragantes ramos de flores; subimos á la «araña», y emprendimos el regreso.

Llegamos al Burgo de noche. Por los soportales paseaban todavía las bellas burgenses. Los jóvenes dragoneaban, entre firtos y palabras deslizadas al pasar...

A Soria

Era preciso regresar. La agradable

Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Déposito: Calle de la Tejera, número 8.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias